
В Бруклине завершил работу 27-й всемирный съезд 
посланников ХАБАДа, проходивший под девизом «По-
сланник – это призвание», в работе которого приняли 
участие более 4000 участников проекта «шлухим» со всех 
концов нашей планеты, включая раввина города Астрахани 
Исроэля Меламеда.

Пять дней в году проводят вместе участники главно-
го проекта еврейского народа – проекта «Посланников 
Ребе», делясь накопленным за год опытом с друзьями и 
коллегами, рассказывая о своих успехах и проблемах, об-
суждая актуальные вопросы и намечая эффективные пути 
дальнейшего развития.

Первые дни съезда охарактеризовались интенсивной 

работой семинаров, мастер-классов и многочисленных 
лекций на беспокоящие посланников в их повседневной 
работе темы.

При подготовке съезда организаторы предложили по-
сланникам самим выбирать выносимые на обсуждение 
темы, поэтому все дискуссии проходили весьма оживленно.

Субботний день участники съезда провели в совместных 
молитвах, дружеском общении и коротком отдыхе. 

После завершающей субботней трапезы состоялось 
центральное заседание, проходившее под лозунгом «Хаси-
дизм – 24 часа в сутки», посвященное самоотверженной 
деятельности посланников ХАБАДа -ведущего течения в 
иудаизме.

В воскресенье вечером состоялся традиционный банкет 
– кульминационное мероприятие съезда.

Более 4000 человек посланников и около 1000 званых 
гостей собрались в красочно оформленном огромном ан-
гаре в порту Бруклина, чтобы продемонстрировать всему 
миру единство целей и стремлений в благополучии всего 
еврейского народа и безграничную преданность каждого 
хабадника заветам и учению Седьмого Любавического Ребе 
Менахема-Мендела Шнеерсона.

После того, как старейшина проекта посланников рав-
вин Мордехай Альтайн прочел благословенную молитву, 
ведущий вечера, глава проекта посланников раввин Моше 
Котлярский под бурные овации присутствующих предста-
вил посланников ХАБАДа в разных странах и основных 
спонсоров их деятельности.

Почетный гость, главный раввин Великобритании 

Джонатан Сакс выступил с центральной речью, в которой 
рассказал о своих незабываемых встречах с Ребе. 

Он с искренним восхищением отметил, что каждый из 
посланников ХАБАДа самоотверженно несет бремя взятых 
на себя обязательств, находится на службе хасидизма 24 
часа в сутки.

«Посланник Ребе всегда помнит о своей миссии – и 
когда он в пути, и когда он ест, и когда он спит», - за-
кончил под оглушительные аплодисменты Джонатан Сакс 
свое выступление.

В понедельник состоялись последние заседания 27-го 
съезда и его участники, получившие заряды бодрости и мо-
тивации, вернулись к повседневной работе в родные места.

по материалам сайта aen.ru

СЪЕЗД поСланников  РЕБЕ
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издается благодаря щедрой поддержке Ашурова Изры Ашуровича, 

Батаевой Светланы Ефимовны и Аптекаря Ефима Ильича
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Местная религиозная организация 
ортодоксального иудаизма 

г.Астрахани и Некоммерческий 
благотворительный фонд «ОР АВНЕР» 

выражают благодарность

семье Волынскиx
за оказанную финансовую помощь. 

Желаем Вам здоровья, счастья и процветания. 
Больших успехов в Вашей деятельности. 

Пусть Вс-вышний благословит Вашу семью. 
СПРАВОЧНАЯ 

СЛУЖБА
306-306

В этом году еврейская тра-
диция в общине нашего города 
получила ещё большее развитие. 
В первый раз за послевоенное 
время праздновался праздник Лаг 
ба-омер. Не так часто в нашей 
общине проводится обряд хупа, 
но в этом году он происходил два 
раза. А теперь ещё в нашем городе 
впервые за всё время появилась 
мобильная ханукия. 

Эта ханукия  была изготовлена 
по специальному заказу нашей об-
щины с указанием на ней сайта об-

щины sfard.narod.ru и привезена 
нашим раввином из Нью-Йорка.

Ханукия установлена на кры-
ше легкового автомобиля. Как и 
положено, каждый день на этой 
ханукии будет зажигаться на 
одну лампочку больше и к концу 
праздника она засияет всеми де-
вятью лампочками.  Автомобиль 
с ханукией на крыше будет ездить 
в течение всей Хануки по городу 
и напоминать евреям о празднике. 

Приобрести мобильную хану-
кию нашей общине помогли мо-

лодожёны Александр и Га-
лина Аношкины, выделив 
для этой цели денежное 
пожертвование из своего 
семейного бюджета. 

Мобильная ханукия – 
это очень красивое зрели-
ще. Раньше я видела такое 
в Израиле, и тогда это 
произвело на меня сильное 
впечатление. Это очень 
здорово, когда по вечерне-
му городу едет автомобиль 
с зажжённой ханукией 
наверху. 

Теперь не только в ев-
рейских домах будут зажи-
гаться ханукальные свечи 
– они будут и на улицах 
нашего города.

Ханука самэах, евреи. 
Побольше вам света и ра-
дости!

Фаня Хая Лапшинова

пУСТЬ БУДЕТ
БолЬШЕ СвЕТа

Дата Зажигание
свечей

Исход
субботы

30 декабря 16:51 18:01
6 января 16:58 18:07
13 января 17:06 18:15
20 января 17:15 18:24



Вот и наступило время празд-
ников месяца Тишрей. Для всех 
евреев это особое время – время, 
когда решается судьба всего живо-
го на земле и, конечно же, судьба 
каждого человека. Неслучайно 10 
дней между Рош-а-Шана и Йом 
Кипур называются днями трепета. 

Каждый верующий еврей ста-
рается в эти дни исправить, на-
сколько это возможно, ошибки и 
плохие поступки, допущенные им 
в прошедшем году и заслужить 
хорошую запись в Книге жизни. 
Как известно это достигается цда-
кой (помощью бедным), молитвой, 
раскаянием и добрыми делами. 

А ещё с этой целью исполняет-
ся обряд Капарот. Это старинный 
обряд, который в Астрахани не 
исполняли уже много лет. Да и 
не могли исполнить при всём 
желании, т.к. в нашей общине уже 
много лет нет шохета. Многие ев-
реи даже и не знали что это такое 
Капарот. 

Но, благодаря стараниям наше-
го раввина Исроэля Меламед, об-
ряд всеми желающими всё же был 
исполнен. Рав Исроэль проделал 
большую организационную работу 

для того, чтобы евреи узнали что 
такое Капарот и как его исполняют 
и смогли исполнить этот обряд. 

Заранее было объявлено о дне 
и месте проведения обряда. Раввин 
договорился с Некоммерческим 
благотворительным фондом «Ор 
Авнер» и из Москвы был прислан 
шохет (резчик мяса и птицы). 
Была закуплена птица (белые 
петухи и куры), необходимые 
для обряда. Были напечатаны на 
отдельных листках молитвы, со-
провождающие обряд, и пояснение 
смысла этого обряда. 

Конечно, были сомнения – а 
захотят ли астраханские евреи 
участвовать в исполнении обряда 
Капарот? Изначально на исполне-
ние обряда записалось очень мало 
людей. 

И вот наступил намеченный 
для Капарот день. К счастью, он 
был тёплый и солнечный. С самого 
утра начали приходить в синагогу 
люди, чтобы исполнить обряд и 
встретить Йом Кипур с чистой 
душой.  Евреи приходили в тече-
ние всего дня. Никто даже и не 
думал, что столько евреев изъявят 
желание исполнить Капарот. 

Впервые в своей жизни и я 
принимала участие в исполнении 
обряда и надо сказать, что он меня 
очень потряс. Когда я представила, 
что то, что произошло с курицей, 
могло стать моим наказанием, я 
испытала сильное потрясение. 
Захотелось исправить все свои 
ошибки и плохие поступки и 
дальше жить по законам Торы, 
исполняя наши заповеди. И в то 
же время было чувство, что я ещё 
немного приблизилась к истинной 
еврейской жизни. 

Я ещё больше почувствовала 
себя еврейкой. Думаю, что нечто 
подобное испытали и остальные 
участники обряда. Хочется наде-
яться, что и в последующие годы у 
евреев Астрахани будет  такая воз-
можность перед наступлением Йом 
Кипура выполнить обряд Капарот.

Фаня Хая Лапшинова
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В августе 1914 года вспыхнула 
1-я Мировая война, в буквальном 
смысле всколыхнувшая весь зем-
ной шар. В противостояние было 
вовлечено более 30 больших и 
малых стран.

Россия была втянута в во-
йну в силу своих союзнических 
обязательств по отношению к 
Сербии и Франции. Военные 
действия по линии фронта про-
ходили  с разным успехом. Перед 
германскими войсками российская 
армия начала терпеть поражение 
и отступать. Были сданы мно-
гие стратегические населённые 
пункты, где значительную часть 
составляло еврейское население. 
Необходимо было искать вино-
вных. Истинными виновниками 
являлись развращённое и прово-
ровавшееся правительство и во-
енная верхушка, но этого никто 
признавать не хотел. В Генштаб 
российской армии поступили ни-
чем не подтверждённые ни тогда 
и не в дальнейшем сведения, что 
среди евреев много шпионов, дей-
ствующих в пользу противника.

Наряду 
с беженца-
ми появи-
лись и так 
называемые 
выселенцы, 
которых на-
сильственно 
вывозили из 
пригранич-
ных мест в 
централь-
ную Россию 
ц е л ы м и 
семьями . 
Более 1700 
ч е л о в е к 

евреев было переселено в Астра-
хань. От самого государства помо-
щи они практически не получили. 
Заботу о беженцах и выселенцах 
взяла на себя еврейская община.

При хоральной синагоге на 
улице Петропавловской (ныне 
Шаумяна) был создан «Совет 
Астраханского еврейского обще-
ства помощи жертвам войны». В 
его состав входили представите-
ли общественности и наиболее 
влиятельные лица: адвокат Арон 
Дайхес (внук первого раввина 
Астрахани), врач Лазарь Райнес 
и другие.

Прихожане всех четырёх си-
нагог города организовали сбор 
пожертвований. Совет распреде-
лял собранные средства. Помощь 
оказывалась по-разному: снима-
лись квартиры в доходных домах, 
выделялось топливо, продукты 
питания, одежда; члены семей обе-
спечивались рабочими местами.

С первых дней войны евреев, 
живущих в городе, начали при-
зывать на службу в действующую 
армию. Призыв шёл «За веру, царя 
и отечество». Только интересно 
за какую веру и за какого царя, 
активного члена «Союза русского 
народа» или попросту черносо-
тенного движения должны были 
воевать евреи.

Появились и другие призывы 

более нам знакомые по Великой 
отечественной войне 1941-1945 
г.г. «Родина-мать зовёт», «Всё для 
фронта, всё для победы». Да и 
песня «Вставай, страна огромная» 
была написана не в 1941 г. компо-
зитором В.Лебедевым-Кумачом, а 
безвестным учителем чистописа-
ния из г.Рыбинска Боде. С 1916 
года эта песня исполнялась на 
вокзалах перед отправкой воин-
ских эшелонов на фронт. Точное 
количество призванных на войну 
евреев из нашего города неизвест-
но, но их было около тысячи. В 
мои руки попала пачка открыток, 
посылаемых астраханцем Вениа-
мином Келлером из своего полка, 
базировавшегося в г.Царицыне 
(ныне Волгоград) своей семье. 
Мне довелось жить рядом с его 
сёстрами Марией Келлер и Рахиль 
Курузбауэр (Келлер). 

Эти скромные, уже очень по-
жилые женщины, были нашими 
соседями. Они до конца жизни 
берегли эти вести от брата, пере-
писка с которым оборвалась после 
отправки полка на фронт. Что ста-
ло с их братом неизвестно. Каких 
либо сведений о возвращении его 
с войны в наш город нет.

В результате так называемого 
«Брусиловского наступления» 
российские войска продвину-
лись на территорию Румынии 

и Венгрии, входивших в состав 
противника России и союзника 
Германии - Австро-Венгрии. Здесь 
в тот период жила значительная 
часть евреев Европы.

В войсках противника служило 
более 165 тысяч призванных под 
ружьё евреев. В потоках военно-
пленных они попали в Астрахань. 
В городе бывшие солдаты зани-
мались общественными работами.

В 1912 г. городской Думой 
было начато строительство кана-
лизации. Первыми улицами, где 
шло строительство в годы 1-ой 
Мировой войны были Московская 
(ныне Советская» и Индийская 
(ныне Володарского), причём тру-
бы были из досок морёного дуба со 
стяжками из меди и служат городу 
и в настоящее время.

От построенной в 1916 г. го-
родской электростанции тянули 
линии электропередач по 
всему городу.

Пленные жили в ка-
зармах, но имели воз-
можность посещать рели-
гиозные службы. Проте-
станты посещали кирху, 
католики – костёл, ну 
а евреи по субботам по-
сещали синагоги и часто 
приглашались в Шаб-
бат и другие праздники 
на семейные трапезы. 

Община стремилась обеспечить 
религиозных евреев из числа во-
еннопленных кошерным питанием 
и, как могла, пыталась облегчить 
их положение. Некоторые евреи 
из занятых российской армией 
областей попадали в Астрахань 
в ссылку за различные правона-
рушения. 

Так известный в Астрахани 
Пиня Харшкевич был выселен в 
Астрахань за мелкую контрабанду. 
Известность Харшкевич приобрёл 
как активный член «Хевро кадиш» 
- похоронного братства. 

Несмотря на свой преклонный 
возраст, до конца жизни он на 
себе переносил доску для омове-
ния усопших со двора синагоги 
в любой конец города и одевал в 
последний путь мужчин.

Произошедшая в феврале в 
1917 г. революция и отречение 
от престола Николая II, справед-
ливо оставившего за собой имя 
«кровавого», сняла наконец черту 
оседлости для евреев. 

В наш город теперь можно 
было въезжать без разрешения от 
полиции, заменённой милицией, 
как и передвигаться по территории 
самой губернии.

А.Р. Бимбад

по ДвЕ линии фРонТа
(из истории евреев астрахани)

оБРяД капаРоТ

выступление р.исроэля Меламеда
на совещании директоров школ 

астраханской области 
в связи с введением учебного курса 

«основы религиозной культуры 
и светской этики»

Уважаемые друзья! Для меня 
большая часть выступить перед этой 
аудиторией. Хочу начать с личного 
случая из жизни. Когда я жил в 
Америке, директор школы, куда я по-
ступил работать, при первой встрече 
спросил меня, как начинающего ра-
ботника: «Как вы думаете, что самое 
важное в работе с коллективом?» Я 
ответил привычным рядом понятий 
– ответственность, аккуратность, со-
бранность. Он в ответ улыбнулся и 
сказал: «Главное в работе с коллек-
тивом – создание духа сплоченности, 
поддержание командного духа (team 
spirit)». То есть, как говорили у нас 
в Советском Союзе, самое главное - 
дух товарищества в коллективе, ког-
да люди объединены одной задачей, 
когда у них есть общая ясная цель. 
Это становится мотором развития 
всего коллектива. 

Идея объединения всех одной 
задачей не нова, но она пронизывает 
всю американскую образовательную 
систему. Однако для того, чтобы 
людей объединить, им надо помочь 
сделать этот шаг навстречу. В США 
для этого применяется один метод, 
которым по праву могут гордиться 
американские евреи. Ведь именно 
они сыграли важную роль в его 
повсеместном внедрении в школах 
США. 

Это - момент тишины (moment of 
silence). На самом деле это - тонкий 
психологический приём, который 
каждый день позволяет настроить 
детей на позитивную волну. Он был 
введен в школах США по инициа-
тиве рабби Шнеерсона, выдающегося 
духовного лидера еврейского народа. 
Вот краткая предыстория вопроса. 
В американской Конституции напи-
сано, что Америка верит в единого 
Б-га. Ещё с 19 веке учебный день 
там начинался с единой молитвы 
Творцу. Но в 1950-е годы эта единая 
молитва стала подвергаться критике 
со стороны сторонников светского 
образования. Мотив у них был та-
кой: в школах учатся дети разных 
конфессий и невозможно проводить 
единую молитву для всех. В 1962 
году Верховный суд США поста-
новил единую молитву в школах 
отменить . Конечно, многие веру-
ющие люди тогда не согласились с 
этим, они пытались протестовать, 
чтобы вернуть молитву в школу. Но 
светская точка зрения возобладала и 
был принят закон о том, что религия 
не должна вмешиваться в работу 
школ. Между тем, статистика стала 
показывать тревожные вещи: после 

отмены молитвы в школах, там на-
чался рост насилия. Дошло до того, 
что во многих американских шко-
лах пришлось вводить постоянное 
дежурство кадровых полицейских. 
Они каждодневно следили за по-
рядком внутри школы, чтобы дети 
не боялись зайти в туалет, чтобы их 
никто безнаказанно не мог обидеть 
или обстрелять. Скажем прямо, 
ситуация изменилась радикально 
с тех старых добрых времён, когда 
у школы дежурили лишь простые 
охранники. 

И вот в 1970 г. наш любавичский 
реббе вышел с компромиссной идеей 
«момента тишины». Учебный день 
должен начаться уже не с публич-
ной громкой молитвы, как было в 
19 веке, а с внутреннего монолога 
каждого из учеников. По мысли 
реббе Шнеерсона, в этот момент дети 
и их учителя все вместе и каждый 
в отдельности могли задуматься о 
Творце, о том, что есть ухо, кото-
рое слышит, что есть глаз, который 
видит, есть закон, есть совесть, есть 
нечто Высшее, на чём всё основано. 
Насколько важна эта каждодневная 
духовная практика, мы все хорошо 
знаем из истории. Ведь можно быть 
технически очень развитым народом, 
но забвение духовности, как это слу-
чилось в Германии, может привести 
к страшным последствиям.

Как же реально можно было 
организовать этот процесс в школе? 
А очень просто. Однажды дети полу-
чили необычное домашнее задание. 
Они должны были обсудить с роди-
телями своё «Обращение к Б-гу». И 
на следующий день дети принесли 
в школу своё сочинение, коллек-
тивный труд своей семьи. В этом 
маленьком тексте они получили воз-
можность подумать о том, что есть 
нечто Высшее, что человек не один в 
мире, что мир - это не джунгли, что 
в мире есть порядок, которого нужно 
придерживаться.

Из эксперимента этот метод вы-
рос в обширную практику, с энту-
зиазмом воспринятую учителями во 
многих штатах США. Постепенно 
статистика начала давать удиви-
тельные результаты по снижению 
напряжённости в тех школьных 
коллективах, которые позволили 
детям уделить одну минуту для 
своего прямого обращения к Творцу. 
Постепенно многие дети привыкли 
к этому ежедневному общению с 
Богом, к отчёту перед ним, к мыслям 
не только о жвачке и шалостях, но о 
себе и окружающих.

Этот метод дал хорошие резуль-
таты в мультирасовых и многокон-
фессиональных школах Америки. 
Его можно в качестве эксперимента 
предложить и в школах России.

Валерий Карпов.

Не так давно в на-
шей синагоге состоялось 
важное событие. Сразу 
двое прихожан решили 
пройти обряд брит-мила. 
Один из них, Исроэл, в 
разговоре с автором этой 
заметки, придал большое 
значение этому обряду, 
тем более, что он пришёл 
к нему уже в зрелом воз-
расте: «Для меня как для 
верующего – это прежде 
всего договор со Все-
вышним. Я не был при-
общен к этому таинству 
с детства. Но с самых 
ранних лет я хотел быть 
ближе к своим еврейским 
корням, к религии моих 
предков. В самом акте 

обрезания проявляется 
моя постоянная связь 
со Всевышним. У меня 
есть несколько знакомых, 
которые читают Тору, 
соблюдают обряды Иуда-
изма, но, поскольку они 
по разным причинам не 
прошли обряд брит-мила, 
эта связь во Всевышним 
для них эпизодическая. 
Они могут быть в кон-
такте с Б-гом только в от-
дельные моменты жизни. 
Для меня очень важно 
через «договор плоти» 
обрести эту связь посто-
янно. Верность нашего 

народа своим корням 
всегда проявлялась имен-
но через этот обычай. 
Ведь даже во времена 
Второй мировой войны 
в оккупации 
этот обряд 
проводили , 
несмотря на 
смертельную 
угрозу для ве-
рующих. 

Как в своё 
время сказал 
р .  Ш и м о н 
Бен-Элазар 
в талмудиче-
ском трактате 

«Шаббат»: «Заповедь, 
ради которой евреи шли 
на самопожертвование, 
сохранилась у них на-
всегда». 

Вот почему для меня 
было так важно принести 
свою жертву Творцу». 

Валерий Карпов

В этом году в 
жизни еврейской об-
щины г.Астрахани 
дважды происходило 
замечательное,  ра-
достное событие – 
два раза состоялся 
свадебный обряд име-
нуемый «Хупа». На 
свете появились ещё 
две еврейские семьи. 

Но во второй раз 
этот ритуал прохо-
дил не в синагоге, 
а в существующем 
в Советском райо-
не г.Астрахани, если 
можно так сказать 
райском, сказочном 
уголке: на открытой 
территории ресторана «Клёвое 
место», что находится в парке 
«Планета». Молодожёны Алек-
сандр Аношкин и Голда (Галина) 
Бакман пожелали пройти обряд 
хупы именно там.

Это поистине дивный, пре-
красно оформленный  уголок 
парка. В его центре расположи-
лось маленькое искусственное 
озерцо, через которое перекинут 
мостик и по которому плавают 
гордые лебеди. Стоит неболь-
шая беседка. Очень симпатично 
смотрится небольшой водопад, 
находящийся невдалеке от озер-
ца. По газонам расхаживают 
красавцы павлины.  День был 
ясный, по-летнему тёплый и 
солнечный. Великолепно оформ-
ленный свадебный балдахин был 
установлен на берегу маленького 
искусственного озерца с лебедя-
ми. Из репродукторов звучала на 
весь парк «Планета» еврейская 
музыка. И как великолепно со-
четались белое платье и фата 
невесты с белыми лебедями на 
пруду перед рестораном! Вся об-
становка создавала приподнятое, 
праздничное настроение у всех 
присутствующих.

На хупу пришли родители 
жениха и невесты, их многочис-
ленные родственники и друзья. 

Среди гостей была и бабушка 
невесты ветеран войны и труда 
Лея Мордуховна (Матвеевна) 
Бауман-Зусман, а также почёт-
ный гражданин г.Астрахани Вик-
тор Александрович Френкель, 
активисты еврейской общины 
Олег Петрович Новак, Михаил 
Евгеньевич Френкель и многие 
другие.

Волнительный, важный ри-
туал по всем еврейским кано-
нам провёл главный раввин 
г.Астрахани и Астраханской об-
ласти  Исроэль Меламед.

После хупы молодожёнов 
и гостей ожидало прекрасное 
угощение. Праздничный стол 
отлично сервировала секретарь 
еврейской общины Фаня Хая 
Лапшинова.

Новобрачным и их гостям 
долго не хотелось покидать эту 
сказку наяву, именуемую парк 
«Планета». На память у них 
осталось множество фотографий 
и киносъёмка.

Сейчас Голда и Александр 
живут в Москве. Думаю, что 
воспоминания о хупе в Астра-
ханском парке у них останутся 
на всю жизнь. 

Александр и Голда, да благо-
словит вас Вс-вышний! Мазл тов!

Александр Стародубский 
фото автора

Солдат 
1-ой Мировой войны 
Куковицкий Григорий Открытка с фронта от В.Келлера

В августе исполнилось 
150 лет со дня рождения 
Лазаря Романовича (Ру-
вимовича) Райнеса – из-
вестного врача, учёного 
и общественного деятеля 
нашей общины.

Родился Райнес Л.Р. в 
1861 г. в еврейском местечке 
Лубны Гродненской губер-
нии в бедной многодетной 
семье. С 13 лет Лазарь Ро-
манович жил самостоятель-
ной жизнью. Не смотря на 
материальные трудности он 
экстерном сдаёт курс гимна-
зии в г.Вильно и поступает 
на юридический Харьков-
ского университета. После 
года обучения он переходит 
на медицинский факультет 
данного учебного заведения. 
По окончании в 1891 г. Уни-
верситета, работает земским 
врачом, активно участвует в 
борьбе с эпидемией холеры в 
Харьковской губернии. 

В 1895 г. Райнес Л.Р. 
переезжает в Астрахань и 
становится частнопракти-
кующим детским врачом, 
а точнее врачом широкого 
профиля. Он первым вне-

дряет в городе исследование 
желудочного содержимого с 
помощью резинового зонда.

Райнес Л.Р. принимает 
активное участие в органи-
зации в 1907 г. образцового 
еврейского училища, здание 
которого сохранилось и до-
ныне по ул.Шаумяна д.17. 
Не смотря на то,  что ряд 
еврейских врачей города 
ради успеха в собственной 
карьере, перешли в правосла-
вие, он до конца своих дней 
оставался верным иудаизму 
и много делал для еврейской 
общины в нашем городе.

В 1907 г. он проникся 
идеей превратить санаторий 
Тинаки в образцовый курорт 
на манер швейцарских ку-
рортов, для этого пытается 
создать акционерное обще-
ство, чему воспрепятство-
вали местные власти. На 
лекциях врача, проводимых 
в зале Реального училища, 

собирались толпы людей. 
Основная научная деятель-
ность была посвящена борьбе 
с детскими инфекциями, 
которые являлись основной 
причиной смерти детей в 
Астраханской губернии.

В годы первой Мировой 
войны известна благотво-
рительная деятельность по 
оказанию помощи беженцам 
и переселенцам.

В период гражданской 
войны и разрухи Райнес Л.Р. 
первым из частнопрактику-
ющих врачей начал сотруд-
ничать с органами советской 
власти. Он взял на себя всю 
тяжесть и ответственность 
за организацию отдела ма-
теринства и детства при 
Губздравотделе.

В мае 1919 г. город бом-
били английские аэропла-
ны, а в это время доктор 
Л.Райнес открыл первую в 
губернии детскую молоч-

ную кухню. Располагалась 
она в здании на Ахматов-
ской улице (ул.Халтурина) 
в доме, где ныне находится 
Музей боевой славы. Дети 
красноармейцев и рабочих 
получали молоко бесплатно.

Кошмар творился в быв-
шем Александровском при-
юте (ныне здание Кожвен-
диспансера). Туда свозили 
детей, оставшихся без роди-
телей, со всей губернии. Без 
питания, ухода, завшивлен-
ные, брошенные персоналом, 
находясь в неотапливаемом 
помещении, они умирали 
десятками в неделю. Л. Рай-
нес не побоялся обратить  на 
это внимание властей, за что 
мог поплатиться не только 
свободой, но и жизнью.

В это время в губернии 
вершил «правосудие» на-
чальник контрразведки ХI 
армии Г.Атарбеков, профес-
сиональный палач и садист. 

К сожалению, в нашем 
городе до сих пор его имя 
носит улица и площадь. 
Порядок в детских приютах 
был наведён - на детей об-
ратили  внимание.

Высока роль Л.Райнеса 
в создании кафедры детских 
болезней при Астраханском 
медицинском институте. С 
1929 г. он становится при-
ват-доцентом этой кафедры. 

В 1921 г. Л.Райнес созда-
ёт первую детскую поликли-
нику в городе и становится 
её первым заведующим. 

Здание сохранилось и 
поныне – угол ул.Красная 
набережная и Володарского.

Умер Лазарь Романо-
вич в октябре 1935 г. от 
пневмонии. Некролог был 
опубликован в  областной 
газете «Коммунист» и жур-
нале «Советская педиатрия» 
профессором А.А. Беляевым.

Именем Л.Р. Райнеса 
ходатайствовали назвать 
созданную им детскую поли-
клинику, что и сейчас было 
бы не поздно.

Недавно в Астрахани 
вышел двухтомный сбор-

ник «Жизнь замечательных 
врачей». 

К  с ожал ению  имя 
Л.Райнеса там не упомяну-
то, как и забыт он в разделе 
«Кафедра педиатрии» в кни-
ге «Университет, институт, 
академия», изданной в 1998 
г. Никаких материалов о 
нём нет и в Музее истории 
медицины. 

Дочь Лазаря Романовича 
Ида Лазаревна посвятила 
всю свою жизнь астрахан-
ским детям. Она полностью 
отказалась от личной жизни. 
Могла проводить приём до 
10 часов вечера. За свои 
деньги покупала лекарства 
для малообеспеченных. Была 
первым и единственным в го-
роде детским ревматологом, 
инициатором и создателем 
уникального детского кар-
диологического санатория.

К сожалению, недавно 
погубленного современными 
чиновниками от медицины.

Такие врачи, как семья 
Райнес, должны быть при-
мером для подражания всем, 
кто посвятил себя медицине.

А.Р. Бимбад

к юБилЕю вРача и УчЕного

То, что городское ев-
рейское кладбище нуж-
дается в приведении в 
должный порядок, ни 
для кого не секрет. Хотя 
кладбище находится в 
Муниципальной соб-
ственности, городские 
власти для его благо-
устройства делают очень 
мало, объясняя это скуд-
ностью бюджета.

Помимо разрушений 
памятников от времени, 
кладбищу уже 170 лет, 
оно в период с 1993 по 
2004 годы перенесло 7 
хорошо организованных 
погромов. Много вреда 
принесли похитители 
чёрных и цветных ме-
таллов, в результате чего 
стало много безымянных 
надгробий.

При замене и ре-
монте надгробий род-
ственники усопших не 
принимают никаких мер 
по удалению громоздких 
предметов, а они за-
громождают и без того 
узкие переходы и очень 
портят внешний вид.

Бессистемные захо-
ронения в конце ХХ 
– начале ХХI века при-
вели к ликвидации про-
езда от центральных во-
рот до конца кладбища.

Усложнили ситуа-

цию и расположенные 
вокруг кладбища раз-
личные организации и 
частные лица, взявшие 
земельные участки во-
круг кладбища в долго-
временную аренду.

Больших усилий сто-
ило добиться в 2006 г. 
построить лестницу к 
новой калитке, а 
этот подъём сло-
жен для пожилых 
людей.

За кладбищем 
закреплён с 2009 г. 
уборщик, который 
в силу своих воз-
можностей убирает 
проходы между мо-
гилами, а сам уход 
за захоронениями 
должны осущест-
влять родственники 
умерших.

В  на с тоящее 
время семья Волын-
ских, в память о 
своём родственнике, 
выделила опреде-
лённую сумму для 
благоустройства 
кладбища. Посколь-
ку поступившие 
средства безналич-
ные, использовать 
их можно только 
через организацию, 
имеющую лицен-
зия на право ухода 

за кладбищем. Тако-
вым является Комби-
нат похоронных услуг 
г.Астрахани.

В настоящее время 
начат ремонт централь-
ных ворот, сделаны но-
вые ступени для боковой 
калитки. Но очень нуж-
но убрать громоздкие 

предметы, а заодно и 
мусор с территории, вос-
становить памятники, 
которые подлежат вос-
становлению.

Весной 2012 г. на 
средства, собранные 
прихожанами, планиру-
ется провести разметку 
рядов и обновить над-
писи на заброшенных 
могилах.

В приведении в по-
рядок и систематизации 
нуждается и опись за-
хоронений.

Председатель 
общины 

А.Р. Бимбад

навЕДЕм поРяДок на  
ЕвРЕйСком клаДБищЕ

ДоговоР плоТиБЕлыЕ лЕБЕДи и БЕлая фаТа

В этом году в на-
шей общине произошло 
очень знаменательное 
событие.

После долгих и про-
должительных перего-
воров раввина нашего 
города Исроэля Мела-
меда с Федерацией Ев-
рейских общин России, 
нашей общине был пере-
дан свиток Торы. 

Дело в том, что 
имеющийся в общине 
старинный свиток, при-
везенный в свое время 
предыдущим раввином, 
пришел в негодность и к 

нему по еврейскому за-
кону (галахе) невозмож-
но стало вызывать для 
чтения. А вызов к Торе 
- это событие, исклю-
чительно ради которого 
приходят многие евреи 
в синагогу в субботу. 
Честь быть вызванным 
к Торе оказывается по-
стоянным членам ми-
ньяна в строгой очеред-
ности, устанавливаемой 
председателем общины  
А.Р. Бимбадом, который 
таким образом стиму-
лирует ранний приход 
молящихся в синагогу. 

И когда р. Исроэль 
сказал, что чтение Торы 
может стать недоступ-
ным астраханским ев-
реям, он поверг в шок 
всех, для кого это 
было важно.

И вот раввин за-
бирает новый свиток 
из Москвы. Но при-
везти его в аэропорт и 
довезти до Астрахани 
оказалось делом не 
дешевым.  К счастью, 
стоимость перевозки 
оплатил петербуржец 
Габриэль Кольдини 
- муж нашей прихо-

жанки Ариелы Ерицян.
Теперь астраханские 

евреи вновь спешат в 
синагогу в шабат, чтобы 
занять очередь на вызов 
к новой Торе. Надеемся, 
количество их будет 
только увеличиваться.

Михаэль Френкель 

внЕСЕниЕ нового СвиТка ТоРы
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4 ШАЛОМ

Ищем оптовых покупателей 
в р. Казахстан, Ставропольском крае, 
р. Калмыкия, Краснодарском крае, 

Саратовской области, Волгоградской 
области, Северо-Кавказских республиках 

Благодарим 
постоянных спонсоров 

нашей общины:
Шмуэля Рора, Леви Леваева,

М.М. Миралашвилли,
С.Г. Волынскую, С.А. Волынского,

А.М. Тененбаума, Н.А. Дайхеса,
Н.Н. Рафаилова, И.А. Ашурова,

В.Н. Игаева, Е.И. Аптекаря,
Ю.В. Оганесяна, Э.А. Маркарян,

Вячеслава Масягина, 
Олега Хохлова, Олесю Дианову, 
М.М. Алхазова, Д.Л. Календер, 
О.М. Ауслендер, А.М. Гиллер,

С.И. Штиллера,  
М.Е. Френкеля, А. Аношкина, 

Габриэля Кольдини,
Е.Е. Жидкову, Б.Я. Хайкина,

А.А. Хавина, А.Б. Вассермана,
А.И. Суржок, А.Д. Марселина,

Л. М. Мощук, И.А. Гулиева
и желаем им 

здоровья и финансового 
процветания

Праздник Ханука начинается 25 кислева 
и продолжается восемь дней (в 2011 году – 
с ночи 20 декабря по 28 декабря).

История и символика.
Во II-м веке до н.э. в Иудее, находив-

шейся под властью греко-сирийской им-
перии Селевкидов, вспыхнуло восстание. 
Поводом к нему послужило не столько 
желание обрести политическую независи-
мость, сколько возмущение 
жестокими гонениями на 
иудейскую религию. Они 
стали совершенно нетер-
пимыми при императоре 
Антиохе Эпифане, который 
повсюду насаждал культ 
греческих богов (причем в пылу усердия 
присовокупил к последним также и свою 
скромную персону), а соблюдение законов 
Торы запретил под страхом смертной казни.

Но самое печальное то, что многие евреи 
отказались от религии своего народа. И 
не из страха перед репрессиями, а весьма 
охотно, польстившись на греческое “про-
свещение”. И будучи добропорядочными 
членами нового общества, они радетельно 
выдавали властям своих собратьев, про-
должавших тайно исповедывать иудаизм.

Тем не менее, восстание, начатое гор-
сткой героев под предводительством бра-
тьев Хашмонеев (Макавеев), по прошествии 
времени стало всенародным и увенчалось 
освобождением от язычников Иерусалима 
и Иерусалимского Храма. В 165-м году 
до н.э., 25-го числа месяца кислев, евреи 
освятили оскверненный греками Храм и 
новый жертвенник (слово ханука и означает 
“освящение”). При освобождении Храма в 
нем удалось найти лишь один, закопанный 
в землю кувшинчик ритуально чистого, 
неоскверненного греками масла, которого 
могло бы хватить только на одну ночь 
горения Меноры (храмового светильника), 
но произошло чудо: этим маслом зажигали 
Менору восемь дней – пока не было при-
готовлено новое ритуально чистое масло. В 
память об этом Мудрецы того поколения 
постановили, что каждый год эти восемь 
дней будут днями праздника, и каждую ночь 
в эти дни евреи будут зажигать светильники 
у входа в дома.

Однако это должно напоминать нам 
также о другом, поистине главном чуде 
Хануки. О том, что несмотря на то, что по-
давляющее большинство евреев отдалилось 
от Всевышнего, тем не менее, Хашмонеям 
удалось одержать не только военную победу 
над врагами, но и духовную также, и воз-
вратить своих собратьев к религии отцов.

Эти два чуда связаны между собой, и 

первое является символом для второго. 
Ибо, подобно тому, как среди огромно-
го количества масла, не уничтоженного 
греками, но оскверненного ими, все-таки 
нашелся маленький кувшинчик ритуально 
чистого масла, так и в глубине души любого 
еврея, как бы низко он ни опустился, под 
наслоениями скверны все-таки теплится 
искра веры во Всевышнего. И это залог 

того, что каждый еврей может вернуться 
на путь Торы.

Зажигание меноры.
Талмуд говорит о зажигании ханукаль-

ных свечей следущее: “Вот в чем состоит 
заповедь ханукального светильника: один 
огонь на дом, а наилучшее исполнение – для 
каждого члена семьи. Что же касается ис-
полнения самого наилучшего, то школа Ша-
мая говорит, что в первый день зажигают 
восемь огней и уменьшают их количество с 
каждым днем; а школа Гиллеля говорит, что 
в первый день зажигают один, а в каждый 
из следующих дней добавляют по одному”.

Мы следуем школе Гиллеля и в первый 
ханукальный вечер зажигаем одну свечу, во 
второй – две, и так далее, чтобы в восьмой 
вечер горели восемь огней. Для зажигания 
используется специальный светильник - 
“менора" или "ханукия”.

Время зажигания ханукальных све-
чей – начало ночи. Перед тем, как зажечь 
их, запрещено приниматься за какое-либо 
другое дело. Многие не дожидаются начала 
ночи, а зажигают ханукальные огоньки по-
сле захода солнца, едва наступают сумерки. 
Каждый из этих огней должен гореть не 
менее получаса после выхода звезд. Хану-
кию ставят на такое место, где ее всякий 
может увидеть, потому что главный смысл 
заповеди – распространение знания о чуде, 
которое совершил для нас Всевышний.

Есть обычай ставить ханукию у входа в 
дом: слева, напротив мезузы, прикреплен-
ной к правому косяку, – таким образом, 
что входящий в дом оказывается окружен 
заповедями. Лучший способ исполнения 

этой заповеди – зажигать светильник, за-
правленный оливковым маслом: ведь хану-
кальное чудо в Храме произошло именно 
с кувшинчиком оливкового масла. Однако 
можно зажигать и парафиновые или вос-
ковые свечи.

Огнем ханукальных свечей нельзя 
пользоваться для будничных целей, поэто-
му огоньки меноры зажигают от особого 

светильника (или свечи), называемого 
“шамаш” (“служка”). Он нужен для того, 
чтобы не зажигать один огонек от другого, 
и для освещения.

В первую ночь (в 2011 году – вечером 
20 декабря) зажигают крайний справа све-
тильник и произносят три благословения:

Борух Ато Адой-ной Элой-эйну Мэлэх 
Оойлом Ашер Кидешону Бэмицвойсов Вэ-
цивону Лэадлик Нэйр Хануко.(Благословен 
Ты, Г-сподь, Б-г наш, Владыка Вселенной, 
освятивший нас Своими заповедями и пове-
левший нам зажигать ханукальный огонь!)

Борух Ато Адой-ной Элой-эйну Мэлэх 
Оойлом Шеосо Нисим Лаавойсейну Байо-
мим Оэйм Бизман Азэ.

(Благословен Ты, Г-сподь, Б-г наш, 
Владыка Вселенной, сотворивший чудеса 
для наших отцов в те дни, в это же время!)
Борух Ато Адой-ной Элой-эйну Мэлэх 
Оойлом Шеэхейону Вэкиймону Вэигиону 
Лизман Азэ.

(Благословен Ты, Г-сподь, Б-г наш, 
Владыка Вселенной, давший нам жизнь, 
поддержавший нас и давший дожить нам 
до этого времени!)

В следующие семь вечеров произносят 
лишь первые два благословения. Однако, 
если по какой-либо причине в первый день 
Хануки светильник не был зажжен, то когда 
это делают впервые, к двум первым благо-
словениям добавляют и третье.

В остальные дни Хануки добавляют по 
одному огню, зажигая следующий по поряд-
ку светильник: второй справа, третий справа 
и т. д. Причем каждый вечер начинают за-
жигать ханукальные огни именно с него. То 

есть прибавляют светильники (или свечи) 
справа налево, в то время как каждый раз 
зажигают огни слева направо.

В пятницу мы зажигаем ханукальные 
огни перед зажиганием субботних свечей. 
В этот день в светильники следует налить 
больше масла, чем обычно (или взять свечи 
большего размера) – чтобы огонь в ханукие 
горел по крайней мере еще полчаса после 

наступления ночи.
На исходе Субботы поря-

док зажигания ханукальных 
огней в синагоге (там тоже 
зажигают ханукию ради про-
славления чуда) отличается 
от этого порядка в доме. В 
синагоге сначала зажигают ха-

нукальные огни, потом совершают “Авдалу” 
(обряд проводов Субботы), дома же сначала 
совершают “Авдалу”, а уж потом зажигают 
ханукальный светильник.

Если менору не зажгли в самом начале 
ночи, это можно сделать, произнеся пола-
гающиеся благословения все время, пока 
люди в городе не легли спать, – потому что 
тогда они видят ханукальные огни и тем 
самым принимают участие в прославлении 
чуда. Если же зажигают ханукию позже, то 
делать это следует уже без благословений. 
Если обстоятельства не позволяют мужчине 
зажечь ханукальный светильник, это может 
сделать жена.

Женщины не выполняют никаких работ 
по дому все время, пока горит ханукия.

Ханукальные обычаи.
Помимо законов о том, как следует 

отмечать Хануку, сложилось немало обы-
чаев, связанных с этим праздником. Рас-
пространен, например, обычай есть в дни 
Хануки пончики или оладьи, поджаренные 
на растительном масле. Этот обычай напо-
минает нам о том, что чудо Хануки про-
изошло именно с кувшинчиком масла. Для 
того, чтобы и дети почувствовали особую 
атмосферу Хануки, принято дарить им в 
дни праздника “дмей Ханука”, или на идиш 
"хануке-гелт" – деньги, которые они могут 
использовать по своему усмотрению.

Самая знаменитая из ханукальных игр 
– игра в волчок, дрейдел. Его делают в 
виде кубика, на четырех сторонах которого 
пишут буквы “нун”, “гимел”, “эй”“ и “шин”: 
первые буквы слов нес гадоль ая шам (“чудо 
великое произошло там” – т. е. в Стране 
Израиля). В Израиле вместо буквы “шин” 
пишут букву “пэй”. Таким образом, буквы 
образуют аббревиатуру слов нес гадоль ая 
по (“чудо великое произошло здесь”).

По материалам сайта ru.chabad.org
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